



ホームドクター通信

当院からのお知らせ

春まっさかり、といった感じの日からまだ肌寒い日が交代でやってきます。だんだん暑くなってくるんでしょうね。4月です、もう後半ですが。

インフルエンザは終結したと思いますが、まだこの近辺からも感染があったとの報告が4月に入っています。今シーズンは新型インフルエンザの流行はなく、ほっとしています。

新型インフルエンザ対策として、ワクチン開発などの動きがあります。いい方向に向かうことを期待しつつ次のシーズンを待ちたいと思います。

4月に医療法の改正があり、75歳以上を後期高齢者とし、新しい保険制度を適用しています。保険料を年金から天引き、周知が徹底していかなかったなど混乱しており、厚生労働省のミスばかりが目立ちます。

後期高齢者の外来主治医制度に関しては、当院が以前より提唱してきた「かかりつけ患者さん」のコンセプトに近いものがあります。

高齢者にかかりつけ医を担当させて日頃から健康状態のチェックをしていると、危険な病気の突然の発症・救急受診などは確かに減るとは思います。制度としてはいいように思うのですが、時期尚早。まだ高齢者自体の受け入れができているとも思えず、義務化するのは早すぎますね。希望者だけにすべきかと思います。

また、診察に5分かけないといけない、という規定もできて、首を傾げてしまいます。

睡眠剤等の長期処方が可能になりました。1ヶ月に1度の受診を推進しようとしているようです。

従来の住民健診に変わって、メタボ健診が始まり

ます。生活習慣病につながるメタボリックシンドローム（内臓脂肪症候群）予防の概念を取り入れた厚生労働省の特定健診・特定保健指導が4月から始まりました。40歳から74歳までの男女約5600万人を対象にしています。

メタボは内臓の周囲に蓄積した脂肪が元凶となり、高血圧、脂質異常症などリスクが複数あれば、動脈硬化を起こし、心筋梗塞などの重大な疾患につながるという考え方です。

肥満・内臓脂肪が多い人には生活習慣病・心血管イベント（心筋梗塞や脳梗塞など）のリスクが高い、というのは事実だと思いますので、制度の考え方方はいいと思います。

メタボ患者の減少により将来の医療費が削減できる、という予防医学の取り組みとしては世界をリードする壮大な試みだけに成果が期待されるところです。問題は受診率と指導を受けた後、どの程度の方が食事、運動に気をつけてメタボ脱却となるのか、というところですが、始まったばかりなのでなんとも言えませんね。

生活習慣病の発症リスクというかなりやすさを遺伝子レベルで検査するキットがでてきています。以前肥満遺伝子の遺伝子検査を爪でしたことがあります、その発展系のようです。安いものは8000円から高いものでは20万円。また適宜自分の遺伝子を調べてもらって、よければお勧めすることにします。

休診のお知らせ

4月26日土曜日、5月10日土曜日、6月から9月までの第4土曜日、10月4日土曜日、学会出張のため、休診の予定です。

ご迷惑をおかけしますがよろしくお願ひします。

特集：コレステロール新事実

コレステロールは高ければ動脈硬化を促進させるので、狭心症、脳梗塞といった血管の老化に関する病気のリスクを高めるのですが、コレステロールは細胞膜の原料になったり、血管壁を丈夫に保ったり、性ホルモン、ステロイドホルモン、胆汁酸の成分になったりという大切な働きがあるために少なすぎてもいけません。最近コレステロールについていくつかの話題がでていましたので紹介します。

高コレステロール食

一般的にコレステロールが高いと言われたら1日300mg程度のコレステロール摂取を目指にしましょう。卵、イカ、エビ、タラコなどはコレステロールが高いので食べ過ぎないよう、とされています。では、高コレステロール食を食べた翌日の総コレステロールの値はいくらか？ 答えは「変わらない」です。食事内容が高コレステロールでも、それを体内でうまく調整できるからです。コレステロール自体は食べ物ばかりでなく肝臓で7割が作られますので、短期間または1回で大量に高コレステロール食を食べても血液中の値は急激に上昇はしません。しかし高コレステロール食を続けると3日目からは上昇傾向を示します。

コレステロールを下げる油

市販されている食用油の中で、「コレステロールが気になる方へ、コレステロールを下げる」という表示のある油があります。メーカーの

実験では確かに総コレステロール値は下がっています。コレステロールを下げる油には植物ステロール（植物の細胞を作る材料）が入っていて、これが動物のコレステロールよりも吸収しやすいから数値が下がるとしていました。この植物ステロールは血液中に入っても結果的には全て排出されるそうです。しかし、食事内容・カロリーが変わらずに油だけを植物ステロール入りのものに変えれば確かに下がるが、食べ過ぎてしまえば逆効果です。油を使った料理が増えると結果としてカロリーが過剰になってしまいます。

下げすぎは危険

コレステロール、実は「低いと危険」

富山大など17万人分析

富山大学の浜崎智仁教授、東海大学の大櫛陽一教授らは29日までに、血液中のコレステロールの濃度が低いと死亡率が高くなるという調査結果を発表した。過去に実施された疫学調査5件のデータを再検討。日本人の男女延べ約17万3500人を、今回の分析対象にした。一般にコレステロールは高いほど心筋梗塞などのリスクが高まると考えられているが、研究グループは「コレステロールが低くなると、がんや感染症などのリスクが高まる」と指摘している。

上記のような研究結果がでました。以前からも一番総死亡率が低いのはコレステロールが240～280mg/dlの人たちであるという結果もでています。

特集：コレステロール新事実

どうしたことなのか？ 高コレステロールが原因で動脈硬化が進展し、心筋梗塞・脳梗塞になってしまふ人は確かにいます。また一方でコレステロールが高いままでも何も起こらず天寿を全うされる方がいます。これは体質による、としか言いようがないです。結局は遺伝子レベルの話になると思います。この遺伝子とこの遺伝子の一部に特殊な変異があるので、あなたは動脈硬化から心筋梗塞・脳梗塞になりやすいです。積極的に薬を使って血圧コレステロールを下げます。運動して体重を落とさないと危険です。あるいはあなたは動脈硬化発症リスクに関する遺伝子変異がないのでコレステロールは下げる必要は無いです。そういう話になってくるのだろうと思います。しかしこの遺伝子レベルの話ができるのは10年くらい先だとうと考えています。それまではどうするか？ 一度でも脳梗塞、心筋梗塞になったことのある人は積極的にコレステロールを薬物で下げた方がいいです。糖尿病の方も下げておく方がいいでしょう。高血圧、喫煙者、脳梗塞、心筋梗塞の家族歴のある人も要注意です。それ以外の方のひとつの目安としてLDL/HDLをご紹介します。



LDL/HDL

コレステロール管理の目安として、「悪玉」と呼ばれるLDLコレステロール値を「善玉」のHDLコレステロール値で割った数値が注目されています。

コレステロールは血液に含まれる脂質の一種。

悪玉のLDLは体中の血管にコレステロールを運び、善玉のHDLは余分なコレステロールを回収する役目を担います。両者とも体内の細胞膜に欠かせないのですが、LDLの量に比べてHDLが少なすぎると、コレステロールの供給過剰を招きます。 plaqueと呼ばれる塊が血管に付着しやすくなり、動脈硬化の原因になります。動脈硬化予防には、悪玉のLDL値を下げるだけでなく、余剰分を回収してくれる善玉のHDL値を上げる必要があります。手軽に危険度をチェックする目安として、「悪玉÷善玉」という数式。

この値が「2.5以上」なら要注意で、健康な人なら「2.0以下」、糖尿病や高血圧といった危険因子を持っている人は「1.5以下」を目指すよう呼びかけています。

指標の根拠は複数の研究データです。軽症狭心症患者約100人を対象に実施した国内の臨床研究では、「悪玉÷善玉」の値が「2.5以上」になると、血管内のplaques占率が目立って高くなりました。この値が「2.0以下」になるとplaquesの体積は縮小に向かい、「1.5以下」ではさらに小さくなりました。

当院でお渡しする検査結果の中にある動脈硬化指数は(総コレステロール-HDLコレステロール)÷HDLコレステロールですので、少し違います。LDLコレステロールは計算上、総コレステロールからHDLコレステロールと中性脂肪×0.2を引いた値です。これも変えていただけるよう検査会社にも要望を出しておきます。



かかりつけ患者さん募集中



最近の医療は病気の診療だけではなく、病気の予防、早期発見、初期治療に重点が置かれています。

そのためには、「かかりつけ医」として日常的に気軽に診療や健康診断を受けることができる医院を目指すことが大切だと考えます。

当院では「かかりつけ患者」として下記に同意していただける方を募集しています。興味がございましたらスタッフまでお尋ねください。

何をしてくれるの？

- 慢性疾患に対しては診療ガイドラインに沿った一般的な指導・治療を行います。

うまく管理できないときは専門医紹介し、治療方針をたてています。

- 頻回に診させていただくことにより、重大な疾病の早期発見に努めます。

- 何でも気軽に相談できる雰囲気づくりに努めます。

- 守秘義務は守りますが、かかりつけ患者さんの情報をできるだけ把握する様努めます。

- 診療内容はわかりやすく説明しますが、その他に診療ノート（私のカルテ）を発行します。

- 急変時・救急受診が必要な際には当院に連絡下さい。

搬送先への連絡・紹介状の用意を速やかに行います。
24時間対応です。

- 他院受診が必要な場合は患者さんに最も適した病院を紹介します。

紹介先確保のための情報収集はいつもしております。

かかりつけ患者になるには？

慢性疾患をお持ちで、月に一度は当院に定期的に受診される方のうち、下記の項目に同意していただける方です。

- 現在他の内科診療所に定期受診されていないこと（病院の専門科・専門科の診療所受診は除く）
- 他院受診のデータを当院で管理させて下さること
- 既往歴、家族歴などあらゆる情報を当院に教えていただけること（他に 職業歴・予防接種歴・生活パターン・家族構成・趣味・嗜好・服用薬・服用健康食品・受診病院・整骨院などの施設受診など）

- 主治医意見書を当院で作成すること

- 他の病院、診療所を受診される場合、当院の紹介状を持参してくださること

- 身体で何か異常が起こればまず当院に相談してください

以上を納得され、書面にサインしていただける方を当院のかかりつけ患者として登録させていただきます。

現在のところ、何かあれば当院に受診される方、住民検診などを当院で受ける方はかかりつけ患者の範疇にはいません。風邪をひいたら、今回はあそこの診療所、次回は〇〇病院という方もご遠慮いただいています。

かかりつけ患者になって総合的に管理してほしいと思われた方がいらっしゃいましたら
お気軽にスタッフまでお声をおかけ下さい。

編集後記

今月号も大幅に遅れてしまいました。

来月号こそはもう少し早く出せるよう
に努力します。

4月も下旬になり花粉もヒノキがまだ
飛散終了とはいきませんが、ピークを過ぎ
た感じがあります。

花粉症の方はもう少しご辛抱ください。

2008年4月 No.29

ホームドクター通信

発行責任者 院長 真嶋敏光

編集者 道工典子 若林由美

.....

真嶋医院

大阪府泉北郡忠岡町忠岡東 1-15-17

TEL 0725-32-2481 FAX 0725-32-2753

Email info@majima-clinic.jp

HP <http://www.majima-clinic.jp>